

Logroño, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado. 3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto, 5 céntimos.
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0,05
En 3.ª id. id. id. » 0,10
En 1.ª id. id. id. » 0,25
Gacetillas, línea » 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Año III

Logroño, Miércoles 26 de Agosto de 1891

Núm. 779

H. SANCHEZ
OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta
CORREDOR DE COMERCIO
Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

PARA CURARSE
BAÑOS DE CUCHO

Notas políticas.

Ahora se ha puesto á viajar otro personaje ruso, y ya se está viendo lo que puede influir este acto en la paz europea: por si no fuera bastante esto se anuncia la visita á varias córtes de la zarina, lo cual hace que algunos periódicos den rienda suelta á su imaginación, señalando sus probables consecuencias, amén de insertar apuntes de la vida de estos personajes.

Pero lo nuevo que tenemos en el asunto es que á pesar de la negativa de los centros oficiales, se sigue afirmando que los ministros se reunirán en breve para adoptar una línea de conducta, sea permaneciendo neutrales, sea inclinándose hacia la triple alianza. Esto último nos parece invención, un tanto gratuita, pues la opinión es contraria á esa solución: el señor Sagasta, ha dicho recientemente que es enemigo declarado de inteligencias con Alemania y el mismo gobierno tiene hechas declaraciones en este sentido.

En el interior tenemos las justísimas censuras que se dirigen al capitán general de Filipinas por su desafortunada gestión en Mindanao y al Gobierno que lo tolera, no sabemos si por las poderosas causas que determinaron su nombramiento y quizás influyeron en la ruptura del señor Márton.

En Cádiz, están alarmados con los petardos que hasta ahora van causando varias desgracias.

El diputado señor Marengo, ha telegrafiado al ministro de la Gobernación, calificando de ineptas á las autoridades y *El Manifiesto* pide su destitución.

En Barcelona, también están los ánimos excitados á consecuencia de las elecciones recientemente verificadas en Gracia, donde el partido conservador, para sacar triunfantes á sus candidatos á concejales, ha puesto á todo vapor la máquina electoral.

Los republicanos andan á la greña por las alturas, diciéndose cosas del señor Zorrilla y marqués de Santa Marta, como no se habían oído hasta aquí y que naturalmente sirven á los periódicos conservadores, para hacer su propaganda. Y todas estas notas tienen bastante fuerza para separar la atención de las reseñas de toros y fiestas que en gran abundancia sirven los periódicos á sus abonados.

Pocas son las noticias que hasta la hora presente se tienen del meeting celebrado en Tremp. La concurrencia fué bastante, y como precursor del magno que en Lérida se celebrará dentro de pocos días, se le concede importancia.

Las resoluciones tomadas, dentro de la más esquisita prudencia, son muy enérgicas y han de tener su eco efectivamente se llevan á la prác-

tica; dimisión de senadores diputados á Cortés y provinciales, ayuntamientos y resistencia en el pago de contribuciones.

Todos se mostraron hostiles al héroe de Sagunto, á quien culpan de los obstáculos que se han necesitado para el no cumplimiento de la ley.

Los aragoneses, valencianos, tarraconenses, están al lado de los que protestan y apesar de los optimistas es muy creible que el asunto dé juego á menos que todo venga á ser

«Una nube de verano.»

Campana higiénica.

El señor Gobernador civil ha puesto mano en este asunto de un modo enérgico, dispuesto á emplear todos los recursos que las leyes ponen en sus manos, para mejorar las condiciones de salubridad, de esta población.

El principio de esta obra, que ha de ser generalmente aplaudida, consiste en el mejoramiento de las viviendas.

A este efecto, ordenó al Ayuntamiento que designare las comisiones necesarias para girar una detenida visita domiciliaria y proponer los medios conducentes al saneamiento de las casas que no reúnen todas las condiciones que recomienda la higiene.

Al mismo tiempo, y con objeto de tener informes directos, comisionó al inteligente oficial de sanidad del Gobierno señor Morillo para que en unión del comisario de policía señor Franco hiciese la misma visita, dándole conocimiento de cuanto observare.

Estos dos últimos señores empezaron el lunes su tarea y nos basta extraer el parte dado al señor Camacho, para que nuestros lectores comprendan cuánto hay que hacer en este particular.

Aunque el asunto no sea muy poético entramos en él, con la seguridad de que nuestro silencio habia de perjudicar mas á la salud pública que beneficiar á las bellas letras.

La visita del lunes se redujo á observar, sobre todo algunos patios y portales de las calles de Barriocepo y Ruavieja.

He aquí lo que se observó:

Barriocepo. Núm. 1. Existe un patio cruzado por una cañería al aire libre por donde cruzan las aguas inmundas de varias casas, lo cual produce olores fétidos y otras emanaciones perjudiciales á la salud pública.

Núm. 9. Hay en esta casa un patio y una cuadra en malísimas condiciones higiénicas, efecto de que en ellos se acumulan materias dimandadas de la cria de los cerdos que alberga la misma casa. Malos olores y atmósfera insana.

Núm. 11. El portal y patio en muy malas condiciones. También existen cerdos.

Núm. 13. Entre esta casa y la señalada con el núm. 15 existe un patio sumamente sucio.

Taller. En el patio de esta casa existe una cañería de aguas inmundas, al descubierto.

En las demás casas visitadas se encontraron así mismo, cuadras sucias, casi todas con cerdos (en alguna había hasta once) patios inmundos, conductos de aguas sucias, al descubierto y escusados en muy malas condiciones.

Calle de Ruavieja. Núm. 82. Existe

un patio en el que vierten las basuras y aguas sucias los vecinos de las casas contiguas constituyendo un foco de pestilencia.

Núm. 38. La planta baja y patio estan convertidos en un albañal por el que con dificultad se puede transitar á consecuencia de los olores que producen los excrementos que en ellos se depositan y los que provienen de una cañería rota que pasa y vierte en el patio.

En toda esta casa se nota gran desaseo no obstante ser mas obligatoria en ella la higiene por la industria á que se dedican sus inquilinas.

Aun se examinaron doce casas mas de esta calle y los informes no favorecen á ninguna excepción del número 70 donde solo se nota la existencia de un cerdo.

Con lo dicho basta sin embargo para conocer lo que tenemos dentro de la población y lo amenazados que estamos para el caso de que nos acometa alguna enfermedad. Y cuenta que según se habrá notado, en el informe no figuran las habitaciones y en ellas hay mucho y muy sucio, que además es muy inmoral y hay que corregirlo con urgencia; pero esto no puede hacerse solo con mandatos y cae en su parte principal, fuera de la esfera de esta campaña.

Ayer se examinaria el Coso, y de esto nos ocuparemos mañana.

El señor Gobernador, tan pronto como ha recibido el parte del que damos una idea, ha oficiado á la alcaldía para que mande destruir los principales focos de infección de las dos calles citadas.

La comisión municipal recorrió ayer las indicadas calles.

Nuestros vinos en el Extranjero

Burdeos 22 de Agosto.—Gran parte de la cosecha de vinos de la Gironda del año de 1890 y alguna de 1889 permanecen aún en bodegas á causa de los elevados precios que piden los propietarios. Estos se muestran contentos de las tarifas aprobadas por la Cámara sobre los vinos extranjeros y esperan que tan luego como se pongan en vigor dichas tarifas venderán sus vinos en condiciones muy favorables.

Las esportaciones de vinos franceses y especialmente de la Gironda se encuentra muy amenazada si como parece probable, las naciones responden con una guerra de tarifas á las adoptadas por Francia; en este caso impondrán á los vinos franceses fuertes derechos que hagan muy difícil su consumo. Las casas de Burdeos que hacen este negocio se verán obligadas á abandonar ó á trasladarse á otras naciones, si bien esta última medida ofrece graves inconvenientes para dicha industria, y no la adoptarían más que algunas casas y eso en último extremo.

España puede aprovechar la crisis por la cual ha de pasar la esportación francesa de ponerse en vigor las tarifas, trabajando los mercados de América, Alemania ó Inglaterra y llevando á ellos vinos similares á los de la Gironda y Borgoña; debe procurar también conservar con esmero las clases, pues una de las causas principales á que deben su crédito esos vinos es el cuidado que ponen en sostener la identidad de los tipos que reclama el mercado.

No cabe duda que para establecer la competencia que indicamos se necesita tiempo y dinero, pues no se

consigue en un día el crédito que Burdeos ha obtenido á fuerza de años, trabajo y constancia, pero lo que á un particular sería difícil conseguir, pueden emprenderlo con grandes probabilidades de éxito las Sociedades vinícolas que podrían formarse en España.

Esmero en la fabricación, cuidado en conservar los tipos establecidos, forma de presentarlo y propaganda comercial es todo el secreto de los vinos de Burdeos.

—Hé aquí como van respondiendo las naciones á las tarifas proteccionistas francesas:

Rusia ha impuesto 250 francos por barrica de vino (225 litros) y 2'45 por botella; 290 por hectolitro de aguardiente y 5 por botella; 5'60 por cada botella de champagne: Rumania ha subido los derechos sobre los aguardientes de 35 á 100 francos los 100 kilos; Bélgica eleva el 40 por 100 sobre los vinos y el 100 por 100 los del alcohol.

—Han llegado por el puerto 261 pipas procedentes de Pasajes; 2.713 de Valencia; 465 de Alicante y 234 de Sevilla; por la estación de Brienne 250.

El mercado con pocas transacciones en espera de la nueva cosecha; los vinos de Argelia cada día á precios mas bajos.

Los precios por tonelada de 905 litros sin envase libre de todo gasto sobre muelle ó estación son:

Rioja 11 1/2 á 12 grados de 280 á 300 francos; idem de 12 1/2 á 13 de 320 á 350; Navarra 14 á 15 de 300 á 310.

E. Martín.

Director de la Estación enotécnica.

Correspondencia.

Villamediana 25 de Agosto.—Mi estimado Director: decia á V. en mi anterior que constituida la Sociedad «Mútua Protección» se habia indicado algo sobre otras asociaciones altamente provechosas para los pueblos y en efecto, como las ideas son tal, cual las cerezas, que las unas traen las otras, los congregados con el fin ya reseñado, se les ocurrió la de crear un Pósito de carácter esencialmente particular, toda vez que con sus mismos fondos ha de crearse, valiéndose en primer lugar con una fracción que resulta sobrante de lo que ha de recaudarse para pago de unos censos en especie, que nuestros antepasados nos legaron, pues en lugar de repartir á cinco celemines de cebada que correspondía, se acordó se reparta á media fanega y destinar el exceso al fin indicado, y en segundo lugar, se cuenta todos los años con 1.000 pesetas que dan los ganaderos por el aprovechamiento de yerbas de nuestras heredades particulares; y que hasta ahora lo veníamos destinando 1.º á pagar los gastos que nos originó un pleito, que por tenacidad de los que se hallaban al frente de los destinos del pueblo en el año de 1873, nos incoaron por obstinarse á no pagar el dichoso censo, sin que hubiera bastado á persuadirlos pareceres de ilustrados Letrados tales como los señores Planzón y Satón, ni los saludables consejos del entonces Secretario, recientemente, destituido D. Gerónimo Martínez, ascendiendo entre costas y atrasos á 21.000 pesetas que con sus respectivos intereses hace tres años concluimos de pagar; y 2.º los destinábamos á pagar atrasos que en la Excm. Diputación no

dejaron los que también rigieron los destinos en los años del 73 al 74 al 77 al 78 inclusive, y que consistiendo en 13.000 pesetas, después de pagar 5.000 tenemos una colita de 29.000 poco mas ó menos, gracias que siguiendo la administración que de dos años á esta parte se tiene, lograremos saldarlas en los 8 años de término que nos concedió la dicha Diputación porque contamos con recursos para ello, y confío en que el Ayuntamiento que hoy se halla al frente de este pueblo, continuará la línea de conducta trazada por su anterior, sin descuidar por ello otras mejores.

Creo señor Director que con los elementos que contamos para llevar á feliz término la idea iniciada en la reunión del día 16, y por largo tiempo acariciada por los iniciadores de la Sociedad constituida en aquel día; con el tiempo y un poco de perseverancia lograremos constituir un Pósito suficiente á librar á los labradores de esta villa de las manos de los usureros, que como este año, les chupan el poco jugo que les queda.

Vea V. aquí trazada la línea de conducta que deben seguir todos los pueblos que deseen ser libres é independientes, como puede hacerse mucho sin necesidad de que los Gobiernos vengán á meterse en todo, máxime cuando de los que hoy por desgracia tenemos, podemos esperar poco. Para conseguir estos fines solo hace falta voluntad y unión, pues esta última constituye la fuerza.

Otra cosa se me olvidaba participarle á V. y es que con el fin de que el progreso sea general, desde el próximo invierno tendremos escuela de adultos, cosa nunca vista en este pueblo y para lo que procuramos consignar una cantidad en el presupuesto de este año, por manera que tendrá V. por la noche á los jóvenes después de haber pasado el día tras una yunta ó cavando, aprendiendo las primeras letras en un cartel que sirve para los niños, ó haciendo palotes en una mesa, donde mientras el estaba cavando, estuvo sentando un niño de 6 años. ¡Que contraste!

En la siguiente daré á V. otros pormenores, entre tanto queda á sus órdenes su afmo., *El Corresponsal*.

Sección de noticias

Como quiera que la enfermedad variolosa, si bien con caracter benigno, va tomando bastante desarrollo en Zaragoza y pueblos de la provincia, el Ayuntamiento ha tomado toda clase de medidas para atajar el mal en su principio. Se ha nombrado una Comisión bajo la presidencia del Alcalde y este gestiona con el Instituto Aragonés de vacunación la adquisición de 12 terneras con objeto de establecer tres centros en la ciudad, donde se vacunarán gratuitamente, por espacio de doce días al vecindario, sin distinción de clases. Y continúan adoptándose medidas y precauciones análogas.

En el penal de Calatayud, parece que ocurren hechos algo más que graves. Según nos han informado, efecto de algunos tumultos ocurridos contra el Director de dicho correccional, señor Pelegrín que según parece, es demasiado enérgico, han motivado la intervención del Presidente de aquella Audiencia.

También se dice por la prensa de aquella localidad, que noches pasadas la autoridad ya dicha, el secretario y un señor, entraron en el correccional;

HOTEL Portal de Zamudio, 4, esquina á la calle de la Ronda

En la Tejería Mecánica de D. Manuel Fernandez Heredia, se vende efectuando el pedido, que se le haga de 5.000 á 19 reales el ciento de ladrillo ordinario, y teja común, y á 23 reales el ciento de ladrillo hueco.

después de un buen rato salieron, acompañando a una señora que llevaba, un maletín en la mano y lagrimas en los ojos.

La Junta de Cárceles, ha ordenado la formación de expediente.

Se encuentra entre nosotros el maestro de parvulos de Calahorra D. Dámaso Lopez y García que en la pasada semana ha tenido la desgracia de perder a su esposa doña Bernarda Abadía, paisana nuestra.

Creemos que muy en breve verán los harenses realizado sus deseos de contar con una Sucursal del Banco de España.

La de Haro es quizás la primera que se instalará de las cuatro que hoy, estan casi acordadas.

El día 2 del próximo Septiembre celebrará Munilla la festividad de la Virgen de la Soledad con fiestas religiosas y una corrida de vacas en la espaciosa plaza de S. Miguel, además de los bailes y demás festejos de ordenanzas.

Segun noticias recibidas de San Sebastian entre los que visitarán esta población durante la estancia en ella del señor Sagasta, se cuenta a don Tirso Rodríguez, si para entonces se consigue levantar la suspensión al alcalde de Calahorra señor Roques; cosa que no se cree muy difícil, dados los vientos que ahora corren.

No sabemos si será para asegurar este resultado el acto de retirar la alzada interpuesta por dicho alcalde contra la multa de 250 pesetas que se le señaló por el gobierno, cantidad que ya ha satisfecho el señor Roques.

La hija de D. Leonardo Viar Registrador de la Propiedad, dió a luz hace unos días en Vitoria despues de un parto laborioso y grave, un hermoso niño.

Por no tener datos precisos sobre el estado de la parturienta, nos abstuvimos de dar la noticia, mas hoy podemos decir, se hallan perfectamente la madre y el niño.

Las personas que llegan estos días de las playas y balnearios, nos dicen que por allá corre como moneda corriente el que en Logroño sufrimos bastante viruela.

No hay tal cosa: los casos que hoy hay, son los que ordinariamente ocurren en esta y otras poblaciones de su vecindario.

El mayor número es de invasiones leves que no deben causar temor a nadie, ni por su proporción ni por su intensidad.

Y como en esto de ocultaciones inútiles, no hemos caído nunca, pueden creernos nuestros lectores y volver a sus casas, si otra causa no les detiene.

Los nuevos títulos de la Deuda exterior serán remitidos a provincias en la primera quincena del mes de Septiembre, entregándose a continuación a los interesados a cambio de los resguardos que se les dieron al entregar los antiguos títulos.

Segun nos dicen de aquellas playas, los santanderinos, en vista de la poca animación veraniega que este año hay por allá, se preparan a fin de que en el verano próximo no ocurra lo mismo.

Y como el que dá pronto da dos veces, mejor dicho, el que se adelanta gana, ya se estan celebrando reuniones preparatorias para iniciar lo mas oportuno y conducente a fin de que la colonia de verano que ha acudido en este y en pasados a otros puertos, lo haga en el próximo a las playas santanderinas como en épocas anteriores lo hizo.

Buena parece la idea y bueno será que no decaiga el espíritu previsor de los iniciadores.

Arriendo

Se hace del primer piso de la casa nueva de la calle del Laurel n.º 16. En el 2.º darán razón.

Respecto a las casas económicas que como ya hemos dicho se estaban construyendo en Zaragoza bajo la dirección del señor Navarro dice *El Diario de Avisos*, de aquella ciudad lo siguiente:

«Los modelos de casas de mil pesetas construidos en el camino de las Alcachoferas son verdaderos modelos de ingenio y habilidad, y así quedó patentizado ayer en la visita que por invitación del arquitecto D. Félix Navarro hicieron muchas personas distinguidas y los representantes de la prensa.

No afirmaremos ni negaremos nosotros que haya resuelto el gran problema social de dar habitación buena y barata a las clases jornaleras, porque afirmaciones concretas en este asunto solo pueden hacerse despues de detenido estudio que por nuestra parte no hemos podido hacer; pero si diremos sin reservas de ninguna clase que los invitados quedaron altamente satisfechos de los resultados obtenidos con tan reducido presupuesto, y de los esfuerzos, coronados por el éxito, del arquitecto Sr. Navarro, a quien todos felicitamos cordialmente.»

El jefe del reformismo local señor Eulate, irá en breve a conferenciar con el señor Romero Robledo en sus posesiones del Romeral.

Con este motivo pasará en aquel punto una temporada.

La compañía del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta a Calahorra a precios reducidos durante los días 29 del actual al 4 de Septiembre.

Ya es definitivo que en virtud de la ley de presupuestos que ha de aprobarse para el año que viene sufre considerable aumento el contingente de la Guardia civil.

Buena falta hace.

En la sesión celebrada ayer por el ayuntamiento de Zaragoza, se acordó extender el título de hijo adoptivo de aquella ciudad a favor de don Práxedes M. Sagasta.

Con objeto de que la oficialidad pueda dedicarse con más descanso a la parte técnica y científica de su instituto, se ha encargado por la Dirección general de las armas, que en el término de un mes se redacte un reglamento de servicio interior por cada instituto, pues hoy como aquel se practica no tiene razón de ser, puesto que el tiempo que el soldado permanece en filas es mucho menos que antes.

Empiezan a recibirse en esta provincia órdenes de compra no sólo de cereales, sino de paja, patata y otros artículos con destino al bajo Aragón, en donde la cosecha ha sido en general tan escasa, que puede calificarse de nula.

Apesar de todo, no sabemos como se pasará por allá el invierno y se pagarán las contribuciones y réditos.

Durante las ferias actuarán en Palencia, una notable compañía de zarzuela dirigida por el primer bajo don Miguel Soler y el maestro Bauza.

Formarán parte de dicha compañía las aplaudidas típles Almendra, Soler Di Franco y Encarnación Fabra el señor D. Eduardo Bergés, barítono D. Ramón Navarro y el tenor cómico D. Ramon de la Guerra.

Catorce profesores de la Asociación musical de Madrid y un numeroso cuerpo de coros.

Empezará la temporada el día 29 del corriente y terminará el 11 de Setiembre.

Buena ocasión se presenta para que el señor Carasa ultime el ajuste con tan renombrados artistas, en la seguridad de que será bien recibida la noticia de que podremos aplaudirlos en las ferias de San Mateo.

Ayer se decía que en el Gobierno civil se apoya al candidato fusionista en la próxima elección, en virtud de órdenes llegadas de Madrid. Nosotros no tenemos datos segu-

ros, pero las personas a quienes hemos oído esta versión tienen bastante motivo para conocer lo que se guisa en la casa grande.

También se decía que cuenta el simpático candidato liberal con otros apoyos que en unión a las fuerzas propias, aseguran su triunfo.

Las impresiones de los republicanos son sin embargo distintas, siquiera no las sostengan con tanta convicción como sus contrarios.

El Ilmo. Sr. Obispo ha autorizado a la Sociedad logroñesa de alumbrado eléctrico, para fijar montantes de sus cables en las iglesias y conventos de esta capital.

Ha sido declarado cesante don Leandro Zapata, administrador de Correos de Arnedo, nombrándose en su lugar al señor Fernández Bobadilla, aspirante permanente de telegrafos.

INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA.

Los días señalados para los exámenes extraordinarios del próximo mes de Septiembre son los siguientes:

Ingreso, 15, 16, 17, 29 y 30
1.º de Latin y Geografía, 18 y 19.
2.º de id. é Historia de España, 23 y 24.

Psicología é Historia Universal, 25 y 26.

Retórica y Poética, 26 y 28.
Aritmética y Algebra, 18 y 19.
Geometría y Trigonometría, 19.
Física, Historia Natural y Agricultura, 23.

Francés, 1.º y 2.º curso, 28.
Los libres, 29 y 30.

Se ha dispuesto que en provincias ocupen el mismo local las estaciones de telegrafos y las administraciones de correos.

En Logroño, en previsión de este mandato, se venia ocupando el celoso director de Comunicaciones de arreglar el asunto, que no es tan fácil como a primera vista parece.

Procuraremos enterarnos del resultado de sus gestiones, y ver si han sido afortunadas.

Hoy y mañana se continuara vacunando directamente de la ternera en el Instituto Higienico de 12 a 1: a los pobres que se presenten con la papeleta del Ayuntamiento, gratis.

Ha causado penosísima impresión luego de conocida la noticia de haberse opuesto un concejal a que se concediera un pequeño socorro a la desgraciada esposa de un empleado de consumos que se halla enferma y siete hijos entre ellos uno de pechos que tiene que dar a criar y para el que se le concedió la lactancia solicitada.

Se recordaban antecedentes de empleados de mayor sueldo a quienes, como es justo se les viene abonando su sueldo cuando salen a restablecer su salud; y la persona que tan triste celebridad alcanzó ayer, quedaba bastante mal parada.

Buena colocación para los cesantes: En El Horcajo vá a quedar vacante la plaza de maestro de Escuela con *veinticuatro pesetas y media* de sueldo al trimestre y cuatro fanegas de trigo (que el alcalde de barrio eleva a ocho) por la asistencia de ocho niños.

El que la desempeñaba lleva ocho meses sin cobrar y se decide a abandonar tierra tan hospitalaria marchando a Bilbao en busca de lo desconocido que no será peor que lo presente.

Algunas personas caritativas, lo vistieron ayer por encontrarse en lastimoso estado y oyeron de su boca la angustiosa situación en que deja a la mujer y tres hijos.

Hoy saldrá para San Sebastian y Bayona, el conocido propietario del café Suizo D. Cecilio Modrego.

Ayer regresó de su corta expedición el Director de la Escuela Normal de Tarragona D. Julian Conde. Dentro de unos días saldrá para su habitual residencia.

Durante la semana anterior exportó Valladolid 290.000 kilogramos de trigo y otros 290.000 de harina al precio medio de 10'50 pesetas fanega de trigo de 94 libras y 3'68 pesetas, arropa de harina con saco y sobre wagón.

Aunque nada oficialmente se sabe parece estar en la conciencia de todos que la próroga hasta Julio del actual tratado de comercio con Francia será un hecho. La prensa francesa ha dicho muy poco hasta hoy sobre el particular, pues solamente en un periódico que se hace eco de lo que han publicado los diarios de España dá como probable, teniendo en cuenta que la discusión del proyecto de tarifas en las Cámaras francesas no será terminado en tiempo hábil para la negociación de nuevos tratados, la especie divulgada y que tan provechosa sería a nuestro país.

No obstante esta creencia, el comercio de los principales centros franceses está prevenido, pues, de algun tiempo a esta parte se ha podido notar un movimiento desusado en toda clase de almacenes, cuevas y demás sitios destinados a albergar vinos y lo propio ha sucedido respecto a toneles, pipas y toda clase de envases. Tanta maña se han dado todos en esta faena que, sin dificultad ó por lo menos relativamente, será posible la colocación de cuanto vino venga, aunque los envios se efectuaran en el preterito plazo de cuatro meses ó sea hasta el 1.º de Febrero próximo.

TELEGRAMA

Bilbao 20. Con urgencia dile Hermenegildo si tu padre salió Valencia «Anís Sagasta» está aquí Vicente Martínez y hermano, Amistad, 8 Bilbao—Fábrica en Antol, (Rioja).

APROVECHANTES

Que tengan alguna práctica en el oficio. Se necesitan en la imprenta de este periódico. Ganarán proporcionalmente a la disposición y conocimientos que tengan.

Está probado, a los que hacen escesivo uso del vino conviene mezclarlo con **Agua de Selt** de LA BARCELONESA PONS para evitar sus efectos. Combate la embriaguez.

Mercado, 46 y 48

El que desee comprar la mejor tabla de roble para c.beria dirijase a Don Vitoriano Echavarri, Olazagutia, (Navarra.)

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módico a los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño.

Recomendamos la lectura de la memoria de las renombradas aguas Nitrogenadas Bicarbonatadas de Urberuaga de Ubilla. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Hotel «Zabalecu», LEQUEITIO.—

Almacen de aguardientes Y FRUTOS COLONIALES de JOSÉ BELLO

Se está realizando en esta casa una partida de **Azufre flor sublimado y Sulfato de Cobre ingles de 1.ª**, marca acreditadísima y sin necesidad de garantía a precios sumamente baratos—En los demás artículos del ramo de ultramarinos hay un gran surtido todos a precios muy ventajosos.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Bilbao, 25.—9'45 n.

Tercera corrida magnífica. Los Miuras superiores. Lagartijo bien, muy bien. Guerra estivo desgraciado. De los banderilleros Juan, Ostión. Picadores rajando. Caballos muertos

18. Lleno. Animación extraordinaria. Buen tiempo.—Pp.

San Sebastián 25.—11' n.

La Reina regente, sin previo aviso, se ha presentado en Pasajes a visitar el vapor «Conde de Venadito», quedando muy satisfecha de la visita, ha dirigido elogios a la tripulación.

El jueves se cree que fondeará en esta el citado buque.

San Sebastian 25.—11 n.

Mañana se embarcará en Biarritz a bordo del yath del señor Chávarri el señor Sagasta, saliendo para Bilbao. De este punto pasará a Santander y Ontaneda. El tiempo está hermoso, hace calor.

Madrid 26.—3'15 m.

Valparaiso.—Las tropas del general Balmaseda, han rechazado a los Congreguistas. El combate se ha suspendido por hallarse muy fatigados ambos ejércitos. Indeciso el resultado de la lucha.

El general Balmaseda, ha dispuesto marchen 4.000 hombres sobre Iquique, reforzar ejército.

Madrid 26.—3'15 m.

La inteligencia de Francia y Rusia, se limitará por ahora a la cuestión de China.

Le Matin, diario de París publica un artículo extrañándose de la agitación que reina en Lérida por la cuestión del ferrocarril del Noguera-Pallaresa, por ser este asunto de caracter internacional y Francia tiene en suspenso la solución.

Madrid, 26.—3'15 m.

Mañana sale para San Sebastian el general Azcárraga.

Continúa concediéndose importancia a la visita anunciada del duque Wladimiro a la Reina Regente.

Los ministeriales desmienten que Sagasta haya conferenciado con Cánovas con objeto de ponerse de acuerdo en las cuestiones internacionales.

Madrid 26.—3'15 m.

Llegado el doctor Ezquerdo, mañana publicará *El País* un contra-manifiesto, protestando del acto del marqués de Santa Marta.

El señor Ruiz Zorrilla aconseja que se asista a la asamblea que ha convocado dicho marqués.

Cuatro interior en Bolsin, 76'20

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, I

Anuncio.

Por acuerdo de la junta municipal, el día 30 del actual y hora de las 11 de su mañana, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Oyóu (Alava) una subasta para la estracción y pronto de 900 carros de grijo de 75 arrobas uno en el camino vecinal de Oyóu a Logroño bajo el tipo de 1.750 pesetas que serán satisfechas en el momento que el Ayuntamiento se haga cargo del grijo, para lo cual se encuentra el pliego de condiciones de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento Oyóu 23 de Agosto del 1891.—El Alcalde, *Servando Ansótegui*.

EDICTO

Don Alfredo Muñoz, Juez Municipal de esta Ciudad en funciones de Juez de primera instancia del partido, por cuenta del propietario.

Hago saber: Que por providencia de hoy dictada en autos ejecutivos que por la escritura del infrascrito sigue el Procurador don Ramon Vidanrreta en representación de doña María Villanueva Montoya contra los herederos de doña Ramona Echevarría y Franderos de doña Ramona Echevarría y Franderos sobre pago de mil pesetas, intereses y costas, se saca a subasta; una casa sita en la calle de la Cadena de esta ciudad señalada con el número treinta y uno, compuesta de con el número treinta y uno, compuesta de planta baja, contienda y cuatro pisos, su extensión superficial setecientos veintiocho metros cuadrados; linda derecha saliendo casa pies cuadradas de don Cecilio Lacuen; izquierda de don Benito Martínez Arenzana; de otra de don herederos de don Lorenzo Espaldá; y por frente, la calle de su situación; valuada en dos mil pesetas.

Cuyo acto tendrá lugar el día diez y siete de Setiembre próximo a las once de la mañana en la sala de audiencias de este Juzgado. Los que deseen tomar parte en la subasta podrán acudir a la escribanía a examinar los títulos de propiedad de expresada finca; pero se les previene que habrán de conformarse con ellos y no tendrán derecho a exigir otro a tenor de lo dispuesto en el artículo mil cuatrocientos noventa y seis de la Ley de Enjuiciamiento civil. Lo que se hace saber al público para conocimiento de los que deseen interesarse en ella, los cuales deberán consignar previamente el diez por ciento de su valor efectivo, advirtiéndose que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de su tasación. Dado en Logroño a veinticuatro de Agosto de mil ochocientos noventa y uno.—Alfredo Muñoz.—Por su mandado: El habilitado de Sabando, Casiano Alcaide.

VENTA

Se hace de una heredad huerta, de cabida de dos fanegas de tierra, sita donde llaman «La Ribaza» ó «Luebradizo», jurisdicción de Villamediana, con hermosos árboles frutales que producen un buen rendimiento. Para entenderse de precio y demás, dirigirse a la Administración de este periódico.

SUBASTA

En pública y extrajudicial se venden todos los días de 4 a 6 de la tarde, los muebles, ropas y enseres de casa, pertenecientes a la testamentaria de Doña Manuela Peñalba. Calle de Mercaderes, núm. 8, piso 3.º

Carbones ingleses

IMPORTACION DIRECTA. Cardiff.—Newport.—Newcastle.—Cok especial para cocinas y estufas.—Id. para fundición.

Servicio a domicilio

Para precios y detalles, dirigirse a E. Castroviejo, Dentista (Bilbao). Representante en la Rioja: Gregorio Preciado, calle de San Juan, 17, Logroño.

Sastrería económica DEL PALENTINO Sagasta, 6, Logroño. Rapidez en la confección de trajes a la medida, en tantas horas, si es urgente, como duela cueste el traje al cliente.

UBALDO PURAS MARMOLISTA ESCULTOR San Bartolome, núm. 14.—LOGROÑO

Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas. Para las Iglesias se construyen altares, pulpitos, presbiterios, pilas y pavimentos. Decorados de casas, escaleras, balaustrades, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyeros, capiteles, escudos, tarjetones, etc.

Los trabajos ya ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Burgos, Logroño y otras son suficiente garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos. Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

CASIMIRO GURREA PLATERO Y DENTISTA Portales, 36. LOGROÑO

Trabajos en oro, plata y pedrería, toda clase de composuras, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas a presencia del vendedor. Objetos de metal blanco, garantizados. Construcción de dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos.

GASEOSAS refrescantes aromáticas de ARMISEN

Únicas premiadas en la Exposición aragonesa. Son el refresco mas grato, agradable y útil, pues con un paquete que cuesta UN REAL pueden prepararse doce vasos de GASEOSA, con su uso se cura el mal de estómago, malas digestiones, náuseas y dolor de vientre y se evita la formación de arenillas, calculos, etc. La gran aceptación que han alcanzado ha hecho aparecer imitaciones, que deben desecharse, con los nombres de soda refrescante, gaseosas, perficionadas, etc., etc., preparadas con solo el deseo del lucro. Se venden: en Logroño, Eugenio Fernández, Mercaderes 26, y principales armazones y droguerías.—Arnedo, D. Felipe Gil.—Calahorra, Farmacia de Pastor.—Haro, Baltanás.—Munilla, Sebastian Aguirre.—Mendavia, Ruiz Capilla.—Alfaro, D. Francisca Muro de Gil. Importantes descuentos al por mayor.

TRASPASO

Quien desee tomar el taller de Hojalatería de Miguel de Miguel, puede llegarse a tratar, calle de San Blas, núm. 16.

Para viajar es indispensable BAUL-MUNDO Ó MALETA

objetos que se encuentran a la venta en la funeraria de

GENARO SAENZ San Juan, 20.—LOGROÑO.

GABINETE QUIRURGICO DENTAL del Cirujano Dentista

D. E. GONZALEZ Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente a el arte dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente a la posada de S. Anton)

Venta de casa

A voluntad de su dueño se vende la sita en la calle Mayor de esta ciudad, núm. 139, contigua a la Delegación de Hacienda.—En la Administración de este periódico darán razón.

INTERESANTE

Venta de aguardientes de vino puro seco y anisado, sin competencia. Vinsagre de vino a diez reales cántara.

San Blas 22.—S. Barruso

Gran surtido de cementos

Cal hidráulica superior, a 3 pesetas el saco de 69 kilogramos. Cemento portland inglés. Cemento del país.

EN LA FUNDICION DE SALUSTIANO MARRODAN

calle Delicias, esquina a la de Soria, LOGROÑO

GABINETE ODONTOLOGICO DEL CIRUJANO DENTISTA

D. CELEDONIO RUIZ, En dicho gabinete, montado con arreglo a los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes a la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente a la Prothesis dental.

Consulta permanente Mercado, 90 pral. (frente a la Redonda.)

A los vinicultores

Desacidificador por excelencia. Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrío y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos.

El precio es 10 pesetas 45 kilos, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean próximamente 6.400 litros. Pedir prospectos enviando un sello para su remisión a D. Antonio del Cerro Calle del Espejo, número 9, bajo Madrid.

Ganga positiva. VENTA DE CASA La señalada con el número 24 en la calle de San Juan ó Ollerías vltas, núm. 23 se cede en muy buenas condiciones.—Para tratar en la misma casa.

Hérpes, humores, costras, granos, SUPURACIONES ANTIGUAS, y en general todas las enfermedades de la piel que reconocen vicio en la sangre, se combaten con el Azufre líquido volcanizado del Dr. Terrades.

Con esta forma se preparan instantáneamente aguas sulfurosas mas activas que las de los manantiales, y es bien conocido por su utilidad de los médicos y enfermos.

Véndese al por mayor con gran descuento en las principales droguerías de Barcelona y al detall en todas las buenas farmacias de España.

A los Vinicultores. A nuestros habituales lectores puede interesar les mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.

En vista de los informes que hemos recibido, con especialidad de Navarra, creemos hacer un bien, recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinos ó conos de Don Miguel Iriarte é Hijos, establecida en TAFALLA (Navarra). Allí se construyen vasijas desde 20 hectólitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo mas superior que produce el país, sometiendo a la purificación a vapor, donde se le estraen materias nocivas al vino y lo mismo montan tinos ó conos de pino blanco purificados.

La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que todos los trabajos los efectúan a la moderna, con máquinas movidas por vapor, la solidez y economía en los precios hacen que pueda recomendar esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

ENCUADERNACION Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES DE CIPRIANO GARCIA

MERCADO, 140 (frente a la casa de Ayuntamiento) LOGROÑO.

Fotografía moderna. Acaba de abrirse este establecimiento, montado con todos los adelantos y donde el público podrá encontrar satisfechas todas sus exigencias.

Lo espacioso del local permite obtener fotografías a caballo y de otras diversas maneras, hasta el día desconocidas. CALLE DEL COLEGIO NUMERO 24 (Frente a la Plaza de la Verdura.)

Doña Victoria Blasco Profesora en toda clase de rizados y demás trabajos de Iglesia; única en esta población y premiada en varias Exposiciones

Confecciona toda clase de dichas prendas y arreglos por difíciles que sean. Al mismo tiempo tiene el gusto de participar que las Señoras que lo deseen, pueden aprender a hacer toda clase de rizados y demás objetos que usan los sacerdotes.

Esperando que el público sabrá aprovechar esta ocasión y honrará con sus encargos a la que tiene el gusto de ofrecer su casa, Muro de Carmelitas, n.º 17, Frente a casa de Don Luis Barrón.

ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los Polvos Regularizadores de Rincon, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metidizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente a los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando.

Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

PEDRO LABAD Y H.º Comercio de Tejidos

Por fin de temporada se realizan con gran rebaja los artículos de primavera y verano. Para caballeros hay un gran surtido de lanillas y para señoras una gran variedad en lanas estampadas y confecciones de alta novedad.

Todo a precios baratísimos PORTALES, 78 y 80 (frente a la Redonda)

UNICA EN SU CLASE GABRIELA GARRIDO

CORSETERA Calle del Mercado, n.º 35, Logroño

Ofrece al público torzales de colores y blancos; bordados de seda, y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perezosas de todas clases; aretes y corchetes ¡los no conocidos!; cutis en diferentes clases; pieles del diablo y sateles. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto de 20 reales en adelante.

Se limpian guantes y velos de color y blancos, sin olor

ESMERO-ECONOMIA Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º LOGROÑO

La curación de la tisis

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado a las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas aprobaciones, que con las Píldoras antisépticas del doctor Audet se cura tísicos condenados antes a una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectación, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, San Bartolomé, 7.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer, Sanchez Saz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baltanás.

TÁRTAROS, HECES, ALUMBRES Fábrika de Alcoholes

JULIAN MURO Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier. —Compra de materias tartarasas, coalumbres tartaros y heces secas.

Panteones en venta

Los hay siempre a disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.—Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas a precios muy económicos. Calle de los Verros, núm. 13

de CAL-INDUSTRIA GRAN FABRICA

de CAL-INDUSTRIA GRAN FABRICA

de CAL-INDUSTRIA GRAN FABRICA

de CAL-INDUSTRIA GRAN FABRICA

LIMONADA PURGANTE EN POLVO DE ARMISEN

Caja para seis tomas seis reales

La gran aceptación obtenida por este purgante, premiado en la Exposición aragonesa, es debida a que une al grato sabor y los suaves efectos de la Limonada purgante, una extraordinaria economía.

Es superior, por sus resultados, a las aguas de Carabaña, Lovches, etc. Sedlitz Chanteaud y purgante de Andrés Fabiá, bastando un vaso de agua para prepararlo. Depósito en Logroño, Farmacia de D. Remigio Sanchez.

El mejor refresco de verano. Gaseosas refrescantes, aromáticas de ARMISEN, premiadas en la exposición aragonesa. Se venden a 1 real paquete para 12 vasos de gaseosa, e las principales Farmacias y Droguerías.

Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

DOLOR DE MUELAS SE QUITA EN EL ACTO SIN SACARLAS

Gabinete del Profesor Dentista Sr. Valverde: Mercado, 112, pral. LOGROÑO

LA LUARQUESA

—GRAN FÁBRICA DE SIDRA CHAMPAGNE Y ESPUMOSA— en LUARCA (Asturias)

Su clase no tiene competencia, por lo que su fama de superior es merecida

Depósito en Logroño, casa de Eugenio Fernandez, Mercaderes 26 y 28

Precios de venta Botella de 3/4 de litro, Champagne a Pesetas 1.25 Id. mitad de cabida idem > 0.75 Id. de 3/4 de litro, Espumosa > 1.00

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO DE SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida a vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fabrica, situados en la calle de Soria, esquina a la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en CAMAS Y JERGONES

recomiendo pues, y sobre todo, los viajes frecuentes. En seguida pensé en el «Wallingford», al que con facilidad suma, se podía convertir en yath de recreo. Di a conocer mi proyecto a mister Hardinge y al doctor, quienes la aprobaron en todas sus partes. —Si os parece,—me dijo este último—podremos hoy mismo dar principio a la expedición. Tengo que visitar a un enfermo en la ranchería de Banany y aprovecharé para ello nuestro buque. Quedó pues convenido, que emprenderíamos la marcha, no aquel día, pero sí a la mañana siguiente, con el beneplácito desde luego de Lucía y Engracia, quienes aplaudieron el pensamiento.

Andrés Druet saludó cortesmente a Lucía, quien le contestó con una inclinación de cabeza y en tono tan bajo, que yo que estaba a su lado, pude apenas oirla. —La señora Odilia me ha encargado.... pero he ahí a vuestra madre; a ella comunicaré directamente el encargo. —Bien, mi querida niña—dijo al aparecer la señora Druet—me alegro de encontraros tan alegre y satisfecha. ¿Qué ocurre a la señora Odilia? —Pues me ha encargado os diga que la espereis en Suaney, en donde se reunirá con vos para tomar baños. —Gracias, Lucía, así lo haré; pero esperad, que por mi parte también tengo un encargo que cumplir cerca de vos. Cuando recibisteis aquella carta de vuestros amigos de Ciawbony que tanto os alarmó, dejasteis olvidado vuestro saquito de viaje, y como contiene documentos de interés, voy ahora mismo a devolvéroslo, si es que es posible. La hija de mi tutor me miró, como dando a entender que deseaba recuperar su saquito. Me dirigí entonces a mister Druet, a quien dije:

—Ved si el patrón de la «Golondrina», quiere virar de bordo, en cuyo caso, yo ejecutaré la misma maniobra y mandaré un bote para recoger el encargo de miss Lucía. —¡Como!—exclamó el patron de la «Golondrina»—¿decís que vire de bordo? Ya veis el viento es favorable y.... —No es necesario,—dijo entonces Druet. Y cogiendo el saquito de manos de su madre, se subió en lo alto de nuestra verga. Sin duda tenía intención de llegar por aquel peligroso camino hasta donde se hallaba Lucía. Fui a gritarle que no se expusiera tal modo, pero ya no era tiempo. «La Golondrina» se había apartado de nosotros, y aparecía suspendido tambaleándose en el palo. —Señor Miles—me dijo Nab—ese caballero vá a dejar caer al agua el saquito, y es lástima, porque el contenido debe importar bastante a miss Lucía; me consta por Dae. —Bien, Nab, puedes ir por él si te place. Yo entre tanto voy a hacer maniobra para ver de acercarnos a la «Golondrina». Con habilidad y ligereza verdaderamente extraordinarias se llegó mi negro cerca de Druet,

